

# ESTIMACIONES DEL NIVEL DE ACTIVIDAD EN BALEARES DURANTE 1991

José Antonio ROSELLO RAUSELL

**E**N el primer trimestre de 1992, se han ido conociendo las primeras estimaciones de la tasa de crecimiento del producto interior bruto de Baleares durante 1991, realizadas por diversas instituciones radicadas en las Islas.

La primera estimación que debe citarse es la de la Consejería de Economía y Hacienda del Gobierno Balear, que ha evaluado el crecimiento del nivel de actividad no agrario para el año 1991 en el 1,4 por 100. Esta estimación es el resultado de la aplicación de una técnica de análisis coyuntural que tiene como elemento configurador la construcción de un indicador sintético de referencia, que es, a su vez, la síntesis de la combinación de un número reducido de indicadores individuales representativos, de modo significativo, de algún sector de actividad.

Por otra parte, contemplando el conjunto de la información disponible de manera desagregada, la Consejería de Economía y Hacienda constata un estancamiento de la actividad industrial, una caída considerable de la construcción y un moderado crecimiento del conjunto de los servicios. De particular interés es, asimismo, el avance de los datos obtenidos por la *Encuesta del Gasto Turístico* —elaborada anualmente por la Universidad de las Islas Baleares para las consejerías de Economía y Hacienda y de Turismo—, en donde se constata para 1991 el inicio de una moderada recuperación de la demanda turística, tras dos años de evidente estancamiento.

Resultados muy similares alcanza la estimación realizada por la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Mallorca, Ibiza y Formentera en su avance sobre la economía balear en 1991, donde cifra la tasa de crecimiento del PIB en el 1,2 por 100. Esta institución recuerda en su informe que el contraste de los años 1986, 1987 y 1988, que registraron excepcionales tasas de crecimiento económico muy por encima del conjunto nacional, con los años 1989, 1990 y 1991, de bajo crecimiento, se explica fundamentalmente por el hecho de que la economía balear está sujeta a la existencia de prácticamente una sola fuerza propulsora, los flujos turísticos, que en los

últimos años vienen presentando severas oscilaciones en su evolución.

En igual sentido de reflejar una importante moderación del crecimiento económico balear, cabe reseñar el primer avance de resultados del tradicional estudio anual conjunto de las entidades Banca Catalana y Caja de Ahorros de Baleares «Sa Nostra», titulado «Evolución Económica de Baleares». Este avance, proporcionado por el coordinador de los trabajos, Miguel Alenyar Fuster, está basado en un pormenorizado y riguroso análisis de diversos indicadores cuyo alcance cubre, prácticamente en todos los casos, la totalidad del año 1991, estimando un crecimiento provisional del PIB del 1,0 por 100.

Utilizando la técnica de la modelización econométrica, el equipo Hispalink, de la Universidad de las Islas Baleares, ha avanzado, por su parte, una tasa de crecimiento del 1,9 por 100. Esta estimación coincide con las anteriores en identificar una clara moderación en la tasa de crecimiento del nivel de actividad general, aunque en el caso del subsector «hostelería» observa un importante crecimiento (3,89 por 100).

Debe señalarse que todas las estimaciones coinciden en reflejar un estancamiento del sector agrario, negativamente afectado por una inconveniente climatología de última hora. No obstante, cabe precisar que la aportación al crecimiento de este sector es muy poco significativa.

Asimismo, se produce un estancamiento del sector industrial, que incluso en algunas de las estimaciones presenta una ligera recesión, que debe vincularse con diversos factores tales como el estancamiento de los mercados de exportación, la moderación de la demanda de consumo interno de las Islas y la fuerte caída de la construcción, con evidente incidencia en toda la industria auxiliar.

Precisamente, todas las estimaciones coinciden en constatar una profunda recesión del sector de la construcción, que se cuantifica entre el 6 y el 8 por 100 de caída según la institución consultada. En este punto radica una de las explicaciones de la modesta tasa de crecimiento balear, por cuanto la construcción detrae, con su recesión, algo más de medio punto porcentual de crecimiento. Por lo demás, la verdadera aportación al crecimiento proviene del sector servicios, tanto de los derivados del turismo como del resto del sector. En conjunto, la aportación al crecimiento del sector servicios se situaría en 2 puntos porcentuales, tal como se recoge en el cuadro n.º 1.

Un elemento que ha pesado tanto en la realización de las estimaciones como en la comprobación de la plausibilidad de éstas ha sido el de la caída de la ocupación media en relación al año 1990, caída que ha afectado a la población ocupada de todos los sectores.

Los datos se recogen en el cuadro número 2. Como se puede advertir, la fuente utilizada es la de afiliaciones en la Tesorería Territorial de la Seguridad Social. Por razones metodológicas, los analistas de Baleares utilizan esta fuente con prevalencia frente a la *Encuesta de Población Activa (EPA)*.

Precisamente, el año 1991 registra, por razones no suficientemente aclaradas en el momento presente, una severa contra-

CUADRO N.º 1

## TASA DE CRECIMIENTO DEL PIB BALEAR Y APORTACION AL CRECIMIENTO DE CADA SECTOR

Sector	Tasa de crecimiento (en porcentaje)	Aportación al crecimiento
Agricultura .....	0,39	0,007
Industria .....	- 0,15	- 0,014
Construcción .....	- 7,37	- 0,67
Servicios .....	2,61	2,06
Economía Balear .....	1,38	1,38

*Nota:* En el caso del modelo Hispalink, los servicios presentan una evolución más favorable, con una tasa de crecimiento del 3,3 por 100 y una aportación al crecimiento balear de 2,7 puntos porcentuales.

*Fuente:* Dirección General de Economía de la Consejería de Economía y Hacienda.

CUADRO N.º 2  
OCUPACION MEDIA EN BALEARES

Población ocupada	1990	1991	Variación (porcentaje)
Por cuenta ajena:			
Agricultura .....	13.242	12.376	- 6,54
Industria .....	30.289	28.993	- 4,28
Construcción .....	24.654	22.592	- 8,36
Servicios .....	144.856	144.556	- 0,21
Por cuenta propia:			
Autónomos .....	67.970	68.588	+ 0,90
<b>TOTAL .....</b>	<b>281.049</b>	<b>277.105</b>	<b>- 1,40</b>

Nota: Estas cifras suelen ser objeto, por parte de analistas privados, de una depuración posterior que, no obstante, conduce a variaciones porcentuales muy similares.

Fuente: Consejería de Economía y Hacienda sobre datos de la Tesorería Territorial de la Seguridad Social.

dicción entre los datos de la Tesorería Territorial de la Seguridad Social y los datos de la EPA. Así, según esta última fuente, el empleo en Baleares habría aumentado el 2,1 por 100, tal como se muestra en el cuadro n.º 3, en contraste con la caída del 1,4 por 100 según los datos de la Tesorería Territorial de la Seguridad Social. Puede observarse, asimismo, el intenso aumento que registra el sector de la construcción (+ 7 por 100), en clara contradicción con la caída reflejada en los datos de la Tesorería Territorial de la Seguridad Social (caída del -8,3 por 100 en población asalariada, que integrándola con los autónomos del sector daría una caída del -5,7 por 100).

Utilizando los datos de empleo de la Tesorería Territorial de la Seguridad Social como elemento de contraste, y procediendo a una reclasificación por sectores de la ocupación de trabajadores por cuenta propia, las estimaciones citadas, y en particular las de la Consejería de Economía y Hacienda como referencia de todas ellas, resultan en incrementos razonables de la productividad para el conjunto de la economía balear (2,6 por 100), y más en concreto para la industria y los servicios (3,1 por 100 y 2,2 por 100, respectivamente). De especial interés es el caso de la industria, que desde mediados de la década de los ochenta se encuentra sumida en un proceso, un tanto incierto, de reestructuración y adecuación a las nuevas coordenadas marcadas por el Tratado de Adhesión de España a las Comunidades Europeas y por la perspectiva del mercado único en 1993. De hecho, desde 1989 se advierten mayores incrementos en la productividad del trabajo.

Otro elemento que debe ser cuidadosamente sopesado es el referido a los avances de resultados proporcionados por la antes referida *Encuesta sobre el Gasto Turístico*. En particular, esta encuesta proporciona, entre otras, valiosa información sobre el número total de estancias, la estancia media y el propio gasto turístico. En este sentido, se deben destacar los siguientes aspectos: a) el aumento de estancias sobre 1990 se evalúa en un 2,24 por 100; b) la estancia media sigue disminuyendo, al pasar de 12,31 días a 11,55 días (se debe significar que, según los datos del INE, la estancia media es menor, situándose en alrededor de nueve días); c) el gasto agregado, en términos nominales, aumenta el 7,4 por 100. Desagregando estos resultados, e integrándolos con otros disponibles, se puede evaluar el crecimiento en términos reales derivado de las actividades turísticas en el 1,6 por 100.

En este punto, ha surgido un elemento

CUADRO N.º 3  
EVOLUCION DEL EMPLEO  
SEGUN LA EPA

	Porcentaje
Agricultura .....	4,40
Industria .....	3,21
Construcción .....	7,05
Servicios .....	0,70
<b>TOTAL .....</b>	<b>2,10</b>

adicional de controversia respecto a la fuente estadística correspondiente al «movimiento de viajeros en centros hoteleros», que elabora el Instituto Nacional de Estadística. De acuerdo con esta fuente, se habría registrado un importante aumento de pernoctaciones del 40,31 por 100 para el periodo enero-noviembre de 1991, en relación a igual periodo del año anterior. Esta cifra ha causado una singular sorpresa, tanto por su cuantía, un tanto chocante, como por su absoluta contradicción con la *Encuesta sobre el Gasto Turístico*. He aquí una divergencia que tampoco está suficientemente explicada en el momento presente.

Respecto a los otros dos resultados derivados de la *Encuesta del Gasto Turístico*, se debe poner de relieve que la caída de la estancia media corrige el aumento del número de visitantes en 1991 (+ 3,5 por 100). Por lo demás, el incremento del gasto agregado nominal se ve corregido por la evolución de los precios, especialmente los correspondientes a la llamada oferta complementaria.

En este contexto, se ha producido la estimación de la Fundación FIES, que, utilizando fuentes estadísticas homologables en el conjunto del territorio español, entre ellas la EPA, y el tráfico aéreo de pasajeros, ha estimado una tasa de crecimiento del PIB balear en 1991 del 3,8 por 100. Esta estimación, que sitúa a Baleares a la cabeza del crecimiento económico español, contrasta de manera patente con las estimaciones de las entidades antes mencionadas. La explicación de esta circunstancia no radica tanto en las metodologías como en las diversas fuentes estadísticas empleadas para el análisis, profundamente contradictorias entre sí.

La enseñanza que se puede extraer tras la estimación de la Fundación FIES es doble: por una parte, pone de manifiesto que la situación económica de las Islas Baleares no es tan negativa como desde determinados sectores se difunde en ocasiones. Así, si una valoración más ponderada ya se podía deducir de las diversas estimaciones de las entidades radicadas en Baleares, esta impresión queda todavía más asentada, si cabe, tras la estimación de la Fundación FIES. Por otra parte, la segunda enseñanza ha de ser la necesidad de investigar las causas que conducen a que las informaciones estadísticas de base ofrezcan resultados tan dispares; entre ellas, la EPA, las pernoctaciones hoteleras y la estancia media. Existen algunas más, concernientes en particular a la agricultura o a la industria. Hay, por tanto, una tarea planteada que se debería abordar en los próximos meses.